

TRANSCRIPCIÓN CLARA SCHORR

00:00 Nos gustaría que te presentases, que dijeras quien eres, donde vives, desde cuando vives aquí y iremos repasando la historia de tu familia a lo largo de esta charla, con lo cual ante todo gracias y por favor... la palabra

00:23 Gracias a ti Dalia por darme esta oportunidad me llamo Clara, Clara Lisa Schorr Schorr, mis padres eran parientes lejanos, yo he nacido aquí porque mis padres por una serie de circunstancias recabaron en Barcelona y yo nací aquí, eh pasado.. vicisitudes, no puedo decirlo, porque comparado con personas que han tenido muchos problemas, pues los míos parecen pequeños, pero todos los problema influyen a las personas.

En realidad no se exactamente que quieres que te cuente preferiría que me preguntaras porque no sabría por donde empezar.

01:09 Bueno pues has hablado de tus padres, si pudieras decirnos de donde vienen tus padres, cuando llegaron Barcelona, cuando se conocieron, como es la relación de ellos, desde donde han nacido, hasta que llegaron a España y luego seguiremos.

01:27 Mis padres procedían ambos de Polonia, de esta parte de Polonia que pasaron y traspasaron en... yo siempre creí que procedía de Polonia, acabo hace unos años de enterarme, que aquella parte no era Polonia, bueno era Polonia entonces, ahora es Ucrania, por lo tanto era una zona donde los judíos estaban perseguidísimos, quizá de las peores zonas y por una serie de circunstancias, mi familia materna emigró a Suiza.

Mi padre después de servir en el ejército austro-húngaro, en el que llegó a ser capitán, volvió a Polonia, y de allí, sabiendo que tenía estos parientes lejanos en Suiza, decidió probar fortuna y conocer a esta familia, llegó a Suiza, a Ginebra concretamente y allá conoció a mi madre y a mis tías, se enamoraron y tuvo que huir con mi madre, raptarla, porque lo querían casar con una tía mayor, por lo visto en los judíos lo que prima es que case primero la hija mayor, mi padre se enamoró de la mediana con lo cual fue un poco difícil para la familia no....dar su consentimiento, es decir no lo daban, con lo cual mi padre raptó a mi madre y se casaron en Turín. En Turín mi padre tenía un amigo que le dio una concesión para hacer unas fotografías, especiales...

03:12 Perdona que te interrumpa,¿ de que año estamos hablando?

03:16 Pues esto era, debía ser en los años quince o algo así o veinte no se, hacia los veinte quizá, llegaron a Barcelona en viaje turístico y se enamoraron de Barcelona, de Cataluña, de la gente de aquí, decidieron quedarse aquí para siempre, fue un "a cou de fout" y se establecieron aquí, entonces, bueno , nació mi hermana mayor, nací yo y durante la guerra civil, pues, alguien empezó a amenazar a mi padre.

Mi padre tenía una pequeña fábrica donde hacia estos cuadros, cogió miedo y se fueron a Francia, nos fuimos a Francia y digo se fueron porque yo claro no recuerdo nada, tenía dos años y se fueron a Toulouse concretamente pensando que la guerra civil iba a durar... que era un levantamiento que aquello iba a durar unos meses, que naturalmente duraron tres años, duró tres años y tuvimos que volver y eso si ya empiezo a recordarlo

04.37 ¿A que se dedicaron tus padres en Francia? .

04:39 Bueno mi padre había llevado un poco de dinero pensando en sobrevivir esto unos meses, pero viendo que la cosa se alargaba, puso una pequeña tienda de ropa de interior para señoras y caballeros cerca de un mercado en Toulouse, de esto también me acuerdo y además como era un señor muy especial... a todos los que, las señoras aquellas que iban a comprar y que revolvían la ropa les pegaba en la mano, con lo cual tenía poquísimos clientes, entre ellos tenía un coronel retirado, pero vamos, pocos clientes. El caso es que una noche esto si lo recuerdo perfectamente, sin avisar, mi madre entró en mi habitación metió en una maletita unas cuantas cosas más y dijo nos vamos y esto lo recuerdo muy bien porque yo tenía un amiguito que vivía enfrente y yo le dije pero a donde vamos? y me dijo,- nos vamos de aquí, nos vamos de aquí. Yo me quiero despedir de Didier, y me dijo, no hay tiempo, no hay tiempo, nos tenemos que ir, y ... nos fuimos

05:50 ¿Como os fuisteis exactamente, con que medio de transporte?

05:55 Nos fuimos con un coche que parece ser, que me he enterado hace poco que era una persona que hacia contrabando de pieles y que para en la frontera no tener problema con las pieles, siempre llevaba personas que parecieran inocentes de, de, bueno, que no dieran a sospechar para revolver en el coche y mirar a ver que pasaba, claro, nos fuimos mi madre y mi hermana mayor, entre tanto en Francia había nacido mi hermana pequeña y yo, las tres. Mi padre se quedo para ver si podía liquidar la tienda, quedarse un par de días...

06:40 ¿Y que recuerdas de ese viaje exactamente porque entiendo que ese señor era un pasador... era un pasador **que ayudaba a los** exacto era un pasador, bueno yo lo que recuerdo es que yo que me mareo en tranvía, me maree, me mareaba cada cinco minutos y hacia parar el coche, la cara de sufrimiento esto si lo recuerdo perfectamente, la cara de sufrimiento de mi madre y mi hermana pero que no podían, estaban muy alteradas, hasta que llegamos a la frontera y entonces hubo como un relax... ya

07:16 ¿Pero os paró alguien, os pregunto, os abrieron la maleta el coche?.

07:21 No, en la frontera nos dijeron si llevábamos, si llevábamos algo más que lo que teníamos allí delante y entonces yo dije , bueno le dije a mi madre en francés, yo entonces no sabia hablar nada más que francés, le dije- si te has dejado un pequeño maletín en el coche- que eran las joyas de mi madre- y claro tuvieron mucho miedo, je, je, no nos, no me entendieron y no fueron a mirarlas. No, la verdad es que yo en lo que recuerdo, a lo mejor paso algo y yo no tengo conciencia de ello

07:56 Cuando volvisteis a Barcelona, a donde fuisteis porque...donde vivíais antes de marchar...eh teníais un piso o como fue cuando llegasteis a Barcelona, estamos hablando me imagino del año cuarenta y dos, cuarenta y tres o cuarenta no recuerdas

Cuarenta, **Cuarenta** exactamente el año cuarenta **08:18 Cuando los alemanes entraron en Francia y empezaron la persecución de los judíos también en Francia.**

Bueno claro

08:28 Y entonces llegasteis, ¿como llegasteis

08:33 Bueno tengo que esto, tengo un recuerdo increíble de los jardincillos del Paseo de Gracia, que estaban en flor y yo me quede maravillada o sea, Barcelona, el mismo efecto y el mismo **coup de fout** que tuvieron mis padres, es curioso, lo tuve yo, no se si es porque entonces Toulouse era una ciudad muy triste, muy fea, muy negra, pero Barcelona me pareció algo maravilloso, con aquellas flores, había tulipanes, rojos, en los jardincillos.

Bueno mis padres tenían un piso alquilado en la calle Provenza y siempre digo entre Rambla Cataluña y Balmes que la llamaban la casa de los balcones al revés, porque es verdad que tienen una forma...las ventanas y resulta que allí se había instalado, bueno gracias a esta instalación conservaron el piso, una tía mía que llenó la casa de refugiados, que habían llegado antes que nosotros

09:41 Que recuerdas de estos refugiados, como eran de donde eran

09:47 Pues la mayoría eran de Ucrania , polacos, la mayoría de los que habían allí, había un tal Sr. Minski, recuerdo que se llamaba Minski, otro que se llamaba Ostain, después hemos tenido una gran amistad con ellos, con algunos de ellos, después había un señor que se llamaba Oguelitz(so fonètic) con quien hemos mantenido amistad hasta que murió, que había pasado los Pirineos con uno a ... llevándolo a cuello y es que era un señor bajito además, y este lo habían mal herido, no se como, pero lo pasó, pasó todos los Pirineos nevados con el a cuestas.

Bueno, esta gente estaba en casa, eran gente muy educada... y la primera noche fuimos a un hotel y después , bueno, buscaron alojamiento en otros sitios, claro.

10:42 Volvisteis a vuestra casa... Si al piso

10:48 Perteneçais o teníais contacto con la comunidad judía o algún grupo de judíos de la ciudad de Barcelona en aquellos años?

10:59 Tengo que decir que yo he sabido que era judía más tarde, por lo tanto yo no sabia que era judía, hasta el punto que mis padres como habían venido huyendo de los nazis, creyeron de buena fe , que nos salvarían si íbamos a un colegio católico, y entonces nos metieron en un colegio de monjas, con lo cual, es que yo no tenia ni idea de que pudiera ser judía

11:41 Pero teníais familia aquí

11:45 Bueno mi padre había conseguido traer la familia, poco a poco había traído ya antes, porque mi padre había sido presidente de la Cámara de Comercio Polaca, esto antes de la guerra y había traído a dos hermanos y después durante la.. cuando ya volvió, hizo lo que pudo y se trajo a más gente más hermanos, si eran judíos, pero, para mi no, no me.. es una época en la que si yo hecho la vista atrás veo que había nerviosismo, había gente que entraba en casa, que salía, era gente que mi padre podía traer, no? y que los colocaba y que los iba a buscar a Miranda de Ebro, eh? supongo que el JOINT intervino

12:36 Porque esto no, cuando llego tu padre, cuando tardo

12:41 Mi padre tardó en llegar porque, volvió, eh, bueno vino pronto, tardo en llegar a Barcelona, quiero decir, pero lo detuvieron en la frontera porque mi padre, era masón, cosa que me enteré más tarde también, entonces claro, judío y masón (ríe) tenía todos los números, fue a parar a un campo de concentración también y de ahí a la cárcel, no se como fue que lo soltaron.

13:10 A la cárcel en España?

13:12 Aquí si, si, no si si en un campo de concentración en España y del campo de concentración vino la cárcel, estuvo en la cárcel, creo que en Valladolid

13:26 Y como visite el hecho de ser católica y educada...

13:31 Muy mal, muy mal (ríe) muy mal no, viví muy mal el hecho de saber que era judía al principio, porque evidentemente las monjas, que si sabían que lo era, ejercieron un proselitismo feroz y se ganaban el cielo directamente o sea convertir o atraer a su causa... a mi hermana ya no la podían manejar porque es mucho mayor que yo y... pero yo, que me había educado sin ninguna religión y que soy una persona que me tengo por bastante inquieta, el hecho de que me hablaran de repente de una cosa espiritual y así pues me lancé en picado, esto, esto a espaldas de mi padre, me bautizaron me..., esto si que no lo supo me parece, sabia evidentemente que íbamos a un colegio de mojas, pero no sabia que me bautizaron, que me dieron la comunión o sea que fui educada en los primeros años de estar aquí, o sea de los cinco a los diez años, en la religión católica sin tener ni idea de si yo era o no era, lo que eran mis padres o no eran si...no me chocaba que no fueran a misa, o sea, tampoco me hacia demasiadas preguntas, a esta edad es difícil que te las hagas, vivía al momento y el momento lo viví con una intensidad, yo quería ser como Santa Teresa, me escapé con una niña, Diagonal adelante a ver las palmeras, ya creíamos que estábamos en África (ríe)

15:23 Y en que momento se enteró tu padre de que os habían, o tu madre os había auto convertido y cual fue su reacción

15:35 Bueno yo empecé a oír bastantes gritos, un día en casa, pues alguna alma caritativa se lo explicó a mi padre o me debieron ver en misa o... y claro hubo bastante problema, yo tenía catorce años y esto fue.. o sea esta es la parte digamos que por ser judía he sufrido mucho, por esto a veces me da... yo no se hasta que punto esta conversación puede interesarle a alguien, porque no he sufrido, como decirlo, una persecución física, pero ha sido un trauma para mi, pero claro, únicamente para mi, no? El hecho de saber de repente que aquellos a quien yo mataba, porque, en aquella época, hay que decir que el día de jueves santo y viernes santo, se iba con los palmones a la iglesia y se mataba judíos eh, yo mataba con una ilusión, vamos, yo le daba el palmón con una energía, un palmoncito que me compraba mi madre y me escondía yo me lo llevaba a la iglesia, pero daba...bueno, los malvados, no se como se decía, los malvados y...sepulcros blanqueados, hipócritas y bueno, entonces de pasar a esto a saber que yo era una de aquellas personas... me traumatizó bastante yo creo que no me lo he sacado de encima este trauma, entonces he pasado por varias fases... Evidentemente mi padre creyó que había que hacer algo, este algo fue llevarnos a Paris para reconvertirnos al judaísmo, a mi hermana pequeña y a mi

17:27 Supongo que fuisteis a Paris porque había...

Si claro aquí no habían los baños

17:33 Fuisteis a Paris porque aquí no había rabinato ni había un baño, bueno, todo lo que se necesita para la conversión y por eso fuisteis a Paris

17:44 Exactamente, fue muy traumático también, porque no tenía ni idea de nada, no sabía tampoco en que consistía, no no o sea, no tenía ni idea y consiste en que te bañan, te meten en un baño desnudo, bueno, te cortan las uñas, te cortan el pelo, bueno, fue un poco traumático, traumático para una persona que se creía y que se sentía muy católica en aquel momento y que tenía a los judíos como el enemigo feroz, saber de repente que tu lo eres

18:30 Retomemos de nuevo que puedes recordar de la vida en Barcelona. Ya digamos ya eres judía, de la gente judía que conociste en aquella época, después de la guerra civil y ya estamos en la segunda guerra mundial, de refugiados que tu hayas conocido, antes has mencionado algunos, podemos repasar alguno de ellos, donde fueron que hicieron, que recuerdos tienes tu de esto

19:04 Pues que era gente con.... (pienso, visto desde ahora) con un nivel cultural muy elevado, hablaban todos varios idiomas, tengo que decir que en mi casa se hablaba en alemán y en francés, yo fui durante unos, un año o dos incluso al colegio suizo de Barcelona y aprendí a escribir y a hablar en alemán, a leer y escribir en alemán, cuando me enteré que era judía, cuando ya acepté que lo era (estoy saliendo un poco de la pregunta que tu me has hecho, pero...quizá después se me olvidaría) es curioso hice un esfuerzo mental y borré el alemán de mi.. de mi cerebro, es curioso el cerebro que fuerza tiene, eh? He encontrado incluso cuadernos escritos en alemán por mi., pero lo borré, lo borré completamente . Bueno esta gente hablaban varios idiomas y eran gente muy culta esto si lo recuerdo porque oía... (yo siempre he tenido curiosidad y..) les oía hablar con mis padres, hablaban de libros, hablaban de pintura, hablaban de música, eran gente culta

20:23 Y sabes más o menos el destino de alguno de ellos

20:26 Bueno yo solo he seguido el de dos amigos íntimos en París que hemos continuado siendo amigos hasta que han fallecido, incluso, uno falleció antes que mi madre y otro falleció después, pero.... este hombre, el segundo que era un hombre sobretodo de una cultura increíble, decía que el no se sentía judío, no se sentía nada, dice como la mayoría de los judíos, pero que esto no significaba nada, en el sentido de que nadie le iba a preguntar, para mandarlo a la cámara de gas si se sentía o no se sentía judío

21:14 Oíste hablar en aquella época, eras joven claro, de todo lo que estaba pasando en Alemania?

21:23 La verdad es que en aquella época, o sea, antes de saber que era judía, no se, no, no oía hablar, no se si es que se ocultaba cuando aparecían lo que llamaban las pequeñas, mira, la mayor tomaba parte en las conversaciones de adultos, pues no hablaban de esto, lo que yo empecé a indagar fue cuando ya supe que era judía , entonces quise saber que pasaba y me quede horrorizada, yo me miraba al espejo y pensaba pero bueno y yo que tengo de diferente de los

demás, o sea, porque , porque estoy aquí y no me pasa nada, pero si hubiera estado, seguido en Francia, me hubieran mandado a un campo de concentración, como hicieron con la mayoría de franceses, pero ahora parece que son los buenos de la película, pero también hicieron....lo que pudieron

22:15 Recuerdas algo de la reacción de las autoridades españolas hacia vosotros, hacia... si teníais papeles sino , como que pasaba con los refugiados, todo el tema con las autoridades españolas en aquel momento

22:33 No yo era demasiado pequeña para recordarlo, se que... se que en un momento dado, que tenían pasaporte apátrida mis padres durante mucho tiempo... y lo que si recuerdo es que cuando tuvieron la nacionalidad española, se celebró con una gran fiesta, esto si recuerdo, además estaban contentos, querían a España, lo que yo tengo ahora unas dudas, con todo lo que estoy leyendo... y esto no se hasta que punto podré aclarar esta duda, es que los judíos estaban al menos entonces agradecidos a Franco... ahora estoy leyendo y descubriendo últimamente que parece ser que no, que no habría motivos para estar tan agradecidos...es como un contrasentido no? o sea porque estaban... o sea ,se ve hay datos que dicen que si que Franco ayudó o que se hizo un poco el sueco cuando Hitler le exigió que entregara a los judíos, en cambio ahora están apareciendo noticias como que Franco hubiera estado a punto de colaborar o hubiera estado dispuesto a colaborar con los alemanes, no lo se

23:56 Quizá es que los que vivían tranquilamente pues... si les dejaba vivir medianamente tranquilamente pues, pensaban, pues que todo estaba bien que más valía eso que lo que había fuera era mucho más terrible.

Quizás si

24:19 Me parece que me comentaste que también tenía tu padre un hermano Ionas que vivía en Francia justamente y puedes contar lo del tío de tu tío Ionas

24:36 Bueno mi tío Ionas, estuvo en dos campos de concentración, eh... y se escapó de los dos. El era un superviviente, pero debido a lo que le, a lo que las torturas y a la , pues tuvieron que cortarle unos dedos de los pies, tenía muy mala circulación, bueno, la prueba es que después hubo que amputarle una pierna...y esto fueron pequeñas consecuencias de su paso por los campos

25:20 Y había otra tía que me parece que era la familia de tu padre era muy amplia tenía muchos hermanos que son los que llegaron, que hizo venir a España

25:33 Si mi padre pudo traer a todos excepto a una hermana que se había roto una pierna, la mayor, era mayor que mi padre y esta paso en Polonia, tuvo la suerte, porque no todos polacos o ucranianos son de la misma... como en todas partes hay gente buena y gente mala, no? y tenía un vecino que le salvó la vida a ella y a su familia, encerrándolos en el sótano de su propia casa, los tuvo encerrados y les daba de comer de noche, les pasaba por una especie de trampilla que había y les tuvo allí durante la guerra y así consiguieron salvarse y entonces mi padre consiguió a través de la Cruz Roja que se fueran a Argentina

26:27 Creo que habían más hermanos que se casaron aquí en Barcelona

26:31 Si, una la más joven, esta se casó en Francia, mientras estábamos en Francia y vinieron aquí también, pero esta también la había traído mi padre, antes de la guerra había conseguido que se viniera. Y después también había otra hermana mayor y toda una serie de gente que mi padre pudo traer

26:57 Pero así y todo hay algún miembro de la familia que se quedo en Bobisla creo que eran de la población de donde venia de Brojovich que fallecieron

27:12 Si si , hubo primas dice mi padre, que les hicieron meterse en el mar, con los perros detrás y los alemanes, alemanes o polacos no se, apuntándoles con, apuntándoles para que se fueran andando, o sea se ahogaron, les obligaron a meterse en el mar, hubo otro que le reventaron el cráneo a un niño de un año delante de su madre, rompiéndole la cabeza en la acera, a la abuela, a la abuela materna, a mi abuela materna la mataron a patadas, bueno si digamos que, esta... los que se quedaron no lo pasaron bien, los que no tuvieron la suerte de poder escapar

28:11 Hay algún miembro de la familia que haya escapado a parte de tío Ionas, hay algún mas que haya sobrevivido

No queda nadie....

28:27 Me parece que queda uno Rita Schorr quien es, Rita Schorr es la mujer de Enrique? No, la que está en Estados Unidos si pero esta es una prima, si prima, pero por parte, si pero es por parte del otro lado.

Si, si por parte de digamos mi familia, no no queda nadie

29:00 Yo te pregunté y tu padre puesto que vosotros habíais salido en coche,¿ que paso con tu padre entonces? el recorrido de tu padre desde que salió de Francia y la cárcel y todo eso de la cual tu decías que además judío era masón, pues iniciamos esto. Entonces vosotros marchasteis de Francia en el coche con ese traficante de pieles, y como y cuando salió tu padre de Francia y llegó aquí.

29:38 Mi padre salió al cabo de unos días o de unas semanas, cuando pudo arreglar la venta de la tienda o lo que fuera y al llegar a España, (yo tengo que decir que de eso me he enterado hace poco, por una hermana mayor que tengo, por mi hermana mayor, porque esto, yo no, yo no tenia consciencia de todo esto ni lo sabia) mi padre llegó a la frontera y lo detuvieron, estaba buscado por masón, entonces claro, judío y masón en aquella época tenia todos los números de acabar como acabó, lo cogieron, lo llevaron a un campo de concentración, aquí en España, y luego a la cárcel estuvo unos meses, no se si seis u ocho meses en la cárcel, prácticamente en aquel momento por masón, esto yo descubrí que era masón, esto si lo sabia, cuando ya había fallecido, porque haciendo orden, en un armario encontré el delantal, pregunté a mi madre, papa era masón y no lo sabia, pero claro, no lo sabia es que no... después de la guerra, no, aquí no se podía tampoco

31:03 Y como salió de la cárcel

31:06 Pues debió ser, pues tampoco lo se, alguien debió sacarlo, alguien debió interceder por el, no lo se, esto ya no, no puedo saberlo, quizás el JOINT, seguramente el JOINT

31:19 Yo quería preguntarte una cosa, tu conociste lo que sufrió tu madre, siendo judía aquí pensando que tenía que bautizarte o no llegaste a percibir El sufrimiento de mi madre? Claro porque la contradicción que tu tuviste, imagínate ella

31:38 No porque ella no era creyente ni nada, o sea, así como mi padre mantenía algún vínculo, iba a la sinagoga de vez en cuando, eso si, mi madre nunca, o sea mi madre era una persona, digamos que de los dos, mi madre era la culta, mi madre hablaba no se cuantos idiomas, tenía la carrera de música, mi madre... pero, pero ella no no, ella quería salvarnos, como fuera, y entonces pensó que metiéndonos en un colegio de monjas, estaríamos a salvo, o sea no hizo nada más, porque no se le ocurrió que otra cosa podía hacer, que además era absurdo, si los alemanes hubieran llegado aquí, el hecho de que nos hubiera metido en un colegio de monjas, no nos hubiera salvado de ir a... ni estar bautizadas... Supongo que no le debió gustar, o sea se sentía judía, supongo que se sentía judía, es que .. no he hablado nunca con mis padres de esto, no me he atrevido a hablar, nunca me atreví a hablar de este tema, ni del porque no nos lo habían dicho, no me, es un tema que por eso también lo tengo dentro, porque no lo he preguntado se que lo hicieron para salvarnos, pero bueno el hecho de ponernos en un colegio de monjas, mi padre accedió a esto, pero el lo que no sabía es que la cosa había ido más allá y ya digo el día que lo supo pues, fue, fue bastante fuerte el problema en casa, si esto si

33:26 Porque las medidas que tomo fueron drásticas

33:30 Si si y además todo esto sin darnos ninguna explicación, en estos, yo no se si la educación de aquella época, era muy distinta de la de ahora que se explica a los hijos, no, no se explicaba nada, no nos dijeron pues somos judíos, no somos judíos, no eres católica, no, no me explicaron nada, o sea me dejaron así como una hoja en el viento que mira, que va aquí, va allá y que aquella hoja cae donde cae, no? porque quizás si me hubieran cogido, me hubieran dado una explicación, esto se hizo para... sois judíos.. y bueno claro lo que pasa es que el daño estaba ya hecho ellos tampoco sabían hasta que punto la monjas, el hecho de la conversión, a mi porque la pequeña no aguantó mucho en el colegio de monjas, mi hermana pequeña no estuvo tan traumatizada, pues esto, esto de ir a matar judíos

34:34 Y la mayor?

34:37 No la mayor sabía que era judía, o sea la mayor no tuvo problema, no, la única de la familia que tuvo problema fui yo, porque estaba en una edad en que no sabía que... nada y la pequeña pues no lo padeció todo esto, no se enganchó ni al judaísmo ni al catolicismo, por así decirlo, cuando la reconvirtieron, bueno pues la reconvirtieron, pero es que ella no había padecido, por así decirlo un cambio de identidad, de

35:14 Tu sufriste el todo, en el momento en una edad muy, muy

35:19 Muy crítica, en una edad muy crítica si

35:22 En la que te dicen una cosa y pues te sientes muy católica, de golpe te dicen que no, que eres judía.

35:28 Pero más, yo creo que a parte de sentirse o no sentirse muy católico, que esto tiene mayor o menor importancia, lo que para mi tuvo importancia, es que se me había educado, en un odio al judío, esto es lo tremendo, porque yo podía ser mas o menos católica y tener una ah, soy judía, ah bueno, no? pero no es que te digo yo iba a la iglesia a matar judíos con convencimiento, o sea yo era rabia, era odio lo que tenia a los judíos porque me lo habían imbuido entonces claro descubrir un buen día que tu eres aquello que mas odias, es un golpecito, eh? te cuesta digerir